

historische Wissenschaft; sie untersucht die objektiven ökonomischen Gesetze unter den sich verändernden Bedingungen der aufeinanderfolgenden Gesellschaftsformationen. Sie umfaßt die → *politische Ökonomie des Kapitalismus* und die → *politische Ökonomie des Sozialismus*. Sie haben ihren Gegenstand jeweils in der der kapitalistischen bzw. der sozialistischen Gesellschaft eigenen Produktionsweise als dialektische Einheit von Produktivkräften und Produktionsverhältnissen. Die p. Ö. als wissenschaftliche Theorie der Arbeiterklasse wurde von K. Marx und F. Engels auf der Grundlage der Kritik der klassischen bürgerlichen p. Ö. begründet und durch weitere ökonomische Forschungen ständig bereichert. Für die Etappe des Imperialismus wurde die ökonomische Theorie der Arbeiterklasse von W. I. Lenin auf der Grundlage der Lehren von Marx und Engels weiterentwickelt. Verbunden mit dem Sieg der sozialistischen Revolution und dem Aufbau der neuen, sozialistischen Gesellschaft entstand die p. Ö. des Sozialismus. Ihre Entwicklung ist verbunden mit dem Kampf der Kommunistischen Partei der Sowjetunion, dem Wirken W. I. Lenins und der führenden Rolle der KPdSU bei der Errichtung des ersten Arbeiter-und-Bauern-Staates in der Welt und dem Aufbau der sozialistischen Produktionsweise. Auf der Grundlage der von K. Marx formulierten allgemeinen ökonomischen Gesetze und der Hinweise der Klassiker des Marxismus-Leninismus zum Aufbau der sozialistischen Gesellschaft sowie durch die Verallgemeinerung der Erfahrungen des sozialistischen Aufbaus in der Sowjetunion und in anderen Ländern wurde die p. Ö. des Sozialismus ausgearbeitet.

politische Ökonomie des Kapitalismus: Wissenschaft von den ökonomischen Gesetzen und Verhältnissen des Kapitalismus; jener Teil der marxistisch-leninistischen ökonomischen Theorie, der die Untersuchung der kapitalistischen Produktionsweise zum Gegenstand hat. Die Aufgabe der marxistischen p. Ö. ist es vor allem, die kapitalistischen Ausbeutungsverhältnisse zu analysieren und die Bewegungsgesetze der kapitalistischen Produktionsweise aufzudecken; sie deckt das Wesen der kapitalistischen Produktionsweise in ihrer inneren Widersprüchlichkeit auf und weist nach, daß die Arbeiterklasse diejenige gesellschaftliche Kraft ist, die mit dem Kapitalismus wächst und berufen ist, seine Ablösung zu vollziehen und den Sozialismus zu errichten. Um ihre Aufgaben im Dienste des Proletariats zu erfüllen, hat die p. Ö. nicht nur das Wesen der ökonomischen Verhältnisse und die Gesetze des Kapitalismus zu erforschen, sondern auch den Zusammenhang zwischen dem Wesen des kapitalistischen ökonomischen Systems und dessen jeweiligen konkreten Erscheinungsformen aufzudecken. Damit schafft sie eine Grundlage, die richtige Strategie und Taktik der Arbeiterpartei im Klassenkampf zu erarbeiten. Im Kampf der Arbeiterklasse und ihrer revolutionären Organisationen im Kapitalismus hat die p. Ö. zwei aufs engste verbundene soziale Funktionen zu erfüllen: In ihrer politischen Funktion bildet sie eine Grundlage für die Ausarbeitung der Strategie und Taktik der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei. In ihrer ideologischen Funktion ist die p. Ö. Grundlage und Mittel zur Entwicklung der revolutionären Ideologie der Arbeiterklasse und ihrer Wissenschaft-